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夏日空调实属刚需 清凉诉求亟待快处■
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现场访谈

一个接一个的高温日，让市民
对空调的需求越来越高。然而，新
民晚报夏令热线接到的不少投诉显
示，有的地方虽然有空调，但市民却
没有如愿享受到夏日清凉。个别地
方甚至出现了“剑拔弩张”之矛盾。
市民希望相关方面能把涉及空调的
一些好事情办得更好一些。

留言板

今天上午，上海市住建委副主任、市房管局

局长王桢走进12345市民热线，接听市民电话，

并接受本报记者专访。王桢表示，上海市房管

局聚焦市民居住品质改善需求，加大筹措保障

房源的力度，加快老旧小区的更新改造步伐，让

更多市民享受安居、宜居、乐居的美好生活。

安居：织密住房保障网
近年来，上海持续健全完善廉租住房、保障

性租赁住房、共有产权保障住房、征收安置住房

四位一体、租购并举的住房保障体系，不断织密

住房保障网络。上海共有产权保障住房制度聚

焦本市城镇户籍中等及中等偏下收入家庭，以及

符合一定条件的非沪籍家庭的住房困难户，签约

家庭已达14.3万户。本市户籍第十一批次及非

沪籍第五批次共有产权保障住房申请受理工作

于今年2月启动，计划9月底完成摇号选房、签约

工作，受益面将进一步扩大。上海保障性租赁住

房正在加快筹措供应，着力缓解新市民、青年人

阶段性住房困难。今年1—6月份，新增建设筹

措5.6万套（间）、供应3.3万套（间），分别完成年

度目标任务的75%和55%。随申办“我要租房”

累计上线新建类保障性租赁住房项目26个、约

3.1万套房源，下半年预计供应近3万套房源。

宜居：城市更新提品质
不断提升住宅小区的居住品质，上海持续

加大“两旧一村”改造和既有多层住宅加装电梯

力度，跑出城市更新的“加速度”。王桢表示：

“今年，上海要完成旧区改造12万平方米，旧住

房成套改造28万平方米（含小梁薄板房屋约12

万平方米），新启动‘城中村’改造项目10个。”

聚焦破解“悬空老人”上下楼难题，上海打

出“组合拳”，推动既有多层住宅加装电梯速度

质量双提升。“上半年已完成1489台，目标全年

完成3000台以上。”王桢表示，上海推广“修缮+

加梯”模式，将加装电梯与老旧小区改造有机结

合，有效解决设计不一、重复施工等问题，降低

加梯成本，提升小区品质；构建加梯数据“源头

治理”、审批流程“网上办理”、过程进度“便民可

查”的全过程管理机制；建立健全代建单位择优

选择机制和后评估制度，指导物业服务企业全

过程服务加梯工作。

市房管局将在改善民生、群众接受、资金投

入、风貌保护等多重约束中，进一步探索形成“两

旧一村”改造可持续发展新模式。针对居民不同

需求，市房管局将架空线入地、道路整修、停车

设施优化、公共环境提升、无障碍改造、增设电

动自行车充电设施等工作与老旧小区更新有机

结合；对未修缮过的老旧小区开展全覆盖修缮。

乐居：守住小区“安全线”
根据12345市民热线反馈，涉及老旧小区治

理的问题主要集中在物业服务质量不高、小区安

全隐患突出等方面。王桢表示，市房管局推出一

系列举措规范住宅小区管理。聚焦物业费标准

低于0.8元/平方米、无法满足基本物业服务要求

的老旧小区，市房管局推进物业服务质价双提

升，截至6月底已有158个小区成功调价；针对小微老旧小区管理难点，市

房管局计划今年完成100个小区物业管理区域合并或管理合并。

市房管局还推出措施消除老旧小区的安全隐患。针对没有电动自行车

充电设施的老旧小区，推进充电设施建设，全年计划完成165个小区，目前已

完成105个小区建设任务，力争年底实现有场地条件的小区“应建尽建”。持续

推进使用15年以上的老旧住宅电梯修理改造更新，现已完成313台。市

房管局还会同消防、公安部门开展高层消防设施安全隐患排查，截至6月

底已经完成了93个小区整治工作。 本报记者 杨玉红
黄先生：威海路成都北路西侧   米，马路上铺设有钢

板，但是钢板没有固定住，有车辆经过就会一直产生噪声。

希望管理部门协调，固定钢板以使车辆经过不再发出
噪声。
李先生：国货路   号商铺的外墙管道出现漏水情

况，导致地面有少量积水路面很滑，容易造成行人滑倒，市
民联系过物业说非物业的管道。希望管理部门核实尽快

派人维修。
黄女士：中华路   号门口广场上有好几个窨井盖坏了，市民

今天不小心踩到，非常臭，后来发现广场上面有很多这样的窨井
盖。请管理部门核实尽快修复。
林先生：中山南一路    号、    号附近机动车道高低不平,

车辆经过时噪声很大。希望有关部门对车道进行调整。
李先生：在南苏州路乌镇路桥西约 米的苏州路乌镇路路

口，红绿灯没有非机动车的指示灯导致出行不便。建议管理部
门安装非机动车的指示灯方便出行。

志愿者 沈喻元 整理

退了会员卡，退钱为 何那么难？
审核慢、主管住院……五星级酒店以各种 理由拖欠退款长达半年

记者调查

现场目击

居民家空调能否早些恢复安装？
昨天上午，家住奉贤区德丰路南郊一品的倪女士向新民晚

报夏令热线投诉，称她家的空调受小区外立面改造工程影响至

今没有装上，非常难受。

倪女士说的小区外立面改造，在小区施工铭牌上显示为

“南郊一品外墙保温系统维修及综合改造工程”。记者赶到时，

小区一号楼、二号楼下仍搭着脚手架。一些外墙上挂着空调外

机，脚手架上的空调外机在“排排座”——仅一个地方“排排座”

的空调外机，就有12台。

记者走进一号楼发现，这里的房子，有的南北通透，但有的

以一条走廊为界，南面归南面，北面归北面。记者走访的一户

南北通透房子里，虽然南面一侧的空调已装上使用，但北面一

侧的空调仍未装上，里面的人开着电风扇，短袖卷到了肩膀上；

而另一户位于走廊北侧的房子，由于南北不通透，即使打开了

窗户，临近天黑前仍如蒸笼一样闷热，温度计多次测量的室内

温度还有35.9℃。

多位居民告诉记者，小区一号楼和二号楼是最后施工的两

栋楼，一个月前因施工需要拆空调时，因考虑到天气越来越热，

有的居民不同意拆，在有关方面说一两周后的6月底能装好，且

认为此次外墙保温系统维修及综合改造工程施工是为小区好

后，才同意拆下来。

能印证这种说法的是，在一个有168人的“1号楼群”

里，当业主询问空调6月底“确定能装上吗”时，称为“空调”

的人回复“确定”后还补充道：在不受天气影响施工进度的

情况下，月底能装。

但倪女士等居民家的空调拆下后，没有如期装上。“不

知道催了多少遍，施工方一直说‘快了’，但就是不装。”倪

女士说，由于房子南北不通透，没有空调的大热天，晚上觉

都睡不着。在家里有老人、小孩及“叫得响”的居民家的空

调重新装好后，她再次催施工方装空调，结果，施工方有关

人员说知道她家住哪儿，随即手持条状物跑到了她家门

口。剑拔弩张气氛升级，直至报警后，倪女士家里的空调

才重新装好。而另一户居民家的空调，在记者多方采访

后，也于昨天傍晚装好。

多位居民表示，他们理解这个工程是为了居民好的好

事，所以理解也体恤，同意拆除了空调，但理解应该是相互

的。如能够早点把空调装好，不让居民在家里“蒸桑拿”，

好事的效果会更好。

南郊一品小区所属的金海街道介绍，该小区外墙保温

系统维修及综合改造工程是全市首个房屋外墙超出保修

期出现问题后，以开发商为主要出资方、少部分政府补贴

和维修基金补充的多方出资方式解决房屋质量问题的外

墙修缮项目，历经长时间的沟通、协调，于2022年11月28

日完成施工方案、资金筹集、征询等准备工作，同步开始搭建防护，原

本预计6月30日完工。因遇到低温、春节、周末扰民、中高考停工、扬

尘噪声扰民投诉整改等问题而超期，施工方已开启流水作业抢抓进

度，工期预计将延迟至7月下旬。

据了解，居民的空调外机根据修缮外墙的进度进行拆装，优先保

障一户居民家有一台可用的空调。截至昨日，因大功率空调外机机

器需要3至4个专业安装人员，安装人力有点跟不上，尚有8户居民

家空调未装好，已跟施工单位沟通，由施工单位竭力安排，将于7月

14日完成安装。整个小区所剩未装空调（包含家中已装有一台空调

但其余空调未装的）有34台，涉及23户家庭，预计到7月15日能全部

完成安装。

目前，金海街道已协调施工单位及时在居民群公布空调安装计

划，实时回应居民需求，抢抓时间完成项目，最大限度保障居民生活；

对于近两日内无法完成空调安装的居民，施工单位和物业逐户沟通

居民需求，出资解决居民在炎热天气下的住宿问题。

公交车“开空调”能否更人性化一些？
同样因空调问题而无法让人们获得清凉的情况，还出现在公交

车上。

市民黄先生向新民晚报夏令热线反映，98路公交车“发车前3分

钟开启空调”，但班次间隔超过10分钟，早早上车，闷热无比，建议公

交公司在酷暑天作出更人性化改动，让驾驶员再提前几分钟上车开

空调，给车厢“预冷”。

昨天下午，记者来到98路大统路中山北路起讫站。14时

24分，一辆98路驶离，下一班车将于2时40分发车，此班公交车

已打开车门等候乘客上车。户外烈日高照，气温逼近38℃，酷

暑难耐，记者赶紧上车坐定。一进车厢，一股热浪汹涌袭来，坐

了两分钟，记者就开始出汗，非常不适。环顾四周，车上既没有

开空调，也没有开窗。查看手机上的测温软件，没开空调的车

厢温度达到了37℃。随后，记者下车询问车站工作人员。间隔

长达16分钟，现在离发车还有10分钟，能否马上开启空调？对

方回应，所属公交公司有规定，严格执行“提前3分钟开空调”和

“人离车拔钥匙”的规定，因此不能在驾驶员离开的情况下，插

着车钥匙开空调。

市民赵先生则遇上了空调车制冷效果并不理想的情况。

他反映，7月11日，乘坐735路公交车回家，车厢温度不够凉

快。“我在七宝站上车，坐下来位子滚滚烫，受不了！”

7月12日13时多，记者在735路罗阳新村起讫站上车，当时

室外温度37℃。上车后，记者车厢内温度相对降低，温度计显

示为30℃。不过，这个温度仍不舒适。坐了十几站路，记者身

着的短袖上衣还是被汗水打湿了。而其他乘客，有的连连擦

汗，有的还拿出扇子扇风降暑。市民呼吁，高温天将空调车温

度设定在27℃上下更为舒适，希望公交公司及时调整。

本报记者 罗水元 夏韵 志愿者 李逸清 沈喻元

本报讯（记者 罗水元）新民晚报夏令热线前天《夏日装

修忙 烦恼何其多 10天投诉4531条！》报道了市民曹先生遇到

的装修纠纷后，曹先生已于昨天与上海艺恳建筑装饰有限公司

（以下简称“艺恳装饰”）解除合同，全额退款并获赔2000元。

曹先生的装修经历由新民晚报夏令热线报道后，平台方齐

家网约曹先生与艺恳装饰于昨天上午进行调解。曹先生告诉

记者，调解中，他一开始仍坚持要求艺恳装饰继续按合同约定

装修，艺恳装饰一方则表示：发生这样的事情了，没必要继续装

修了。之后，双方便协商解除合同事宜。协商中，曹先生主张

艺恳装饰赔偿3000元，后来实际获赔2000元。

曹先生表示，经过这一次遭遇，对装修市场有了更新的认

识。接下来，将根据新民晚报报道中的行家支招，继续寻找其

他装修公司。

2020年购买用餐会员卡，2022年底工作调动离开上海并

联系退卡，半年多了，自己的会员费还在天上“飞”。日前，新

民晚报夏令热线接到市民张女士的投诉，称其在虹桥锦江大

酒店办理的充值会员卡难以退卡退费，始终在拖延。

“2020年，我在虹桥锦江大酒店的餐厅用餐，有工作人员

过来推销会员卡。当时她说自己是酒店工作人员，出于对酒

店品牌的信任，我当即办了一张会员卡并充值。”张女士告诉

记者，此后因疫情缘故餐厅一度关闭，导致这张会员卡没有机

会使用。2022年底，因工作调动离开上海去新加坡，她联系会

员卡中心要求酒店退卡、退费。当时接待她的工作人员让她

填写了一张退卡申请，并承诺会在两个月内将退款金额2688

元退回到之前支付的信用卡里。可张女士等了两个多月，并

未等到退款，她再次联系会员卡中心，得到了“快过年了，年末

事宜较多上司审核较慢”的答复。今年4月，张女士再次致

电询问，又被告知“负责此事的主管住院了，退款事项只能搁

置”。无奈之下，她只能继续等待。等到5月，工作人员的说

法变成了“退款已进入流程，但人多仍需排队”，并给出最后

退款期限为2023年6月15日。

到了所谓的最后期限，张女士的信用卡里依旧没有这笔

退费。她又一次电话询问退款进度，这一次工作人员却提出

为她办理延期，暂时不能退款。这让张女士非常气愤：“目前

我不在上海常住，即便将会员卡延期也无法到店消费。更何

况对方出尔反尔，不断拖延，实在辜负了我一次次拨打长途

电话的耐心，只能投诉他们了。”

五星级酒店拖欠消费者退款半年多不还？把会员卡里的

钱“搬出来”真就那么难？记者随即联系了张女士提供的会员卡

处工作人员电话，不料却显示电话欠费。记者再次拨打虹桥锦江

大酒店前台服务电话，工作人员表示“自己不负责此事，需要跟酒

店相关部门汇报核查情况”，并告知记者耐心等待回电。

当天下午，记者接到会员卡服务中心总部北京好客利尔咨

询有限公司以及锦江酒店客户投诉处理相关部门负责人的回

电，双方表示属于合作关系，好客利尔公司主要负责锦江酒店的

会员服务定制。而针对退款问题，双方一直在持续跟进，但由于

过程中的对接部门比较多，导致退款步骤较为复杂，包括邮件申

请上级部门审批核查，其间也出现了一些上传下达的信息纰漏，

所以没能及时处理张女士的诉求，实属抱歉。目前两家公司已

经与张女士取得联系，并将积极处理会员卡的退卡退费事宜，预

计在一个月内可以完成。

志愿者 刘硕今 本报记者 张钰芸

客户获赔    元
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▲

有的居民家空调外机已装好，有的还
在“排排坐”待装

本报记者 罗水元 摄

▲ 一户未装回空调的
居民家中室温高达
  . ℃ ▲ 在房内办公者热得把短袖卷到了肩膀处

■ 城开莘社区内有宠物乐园 本报记者 张龙 摄

本报讯（记者 杨玉红）今天上午，市

民王小姐致电新民晚报夏令热线咨询，她

非常喜欢养宠物，但是，不少保障性租赁房

社区对宠物不太友好，想租一套可以养宠

物的保租房。对此，上海市住建委副主任、

市房管局局长王桢表示，即将新上市项目

运营将提供更多元的生活服务。

“我非常喜欢撸猫，终于参加工作了，

最大的心愿是租一间房、养一只猫。”王小

姐表示，她咨询过不少保障性租赁房社区，

对携带宠物入住的租客有很多限制。

保障性租赁社区不欢迎租客饲养宠

物？今天上午，记者来到闵行区秀涟路

555弄城开莘社区。这是一个大型保障性

租赁房社区，第一批次房源于去年8月迎

来首批租客，第二批次2238套租赁房源已

相继入市，不久还将推出一幢宠物友好型

公寓。“在社区一期租客入住前，我们和租

客签订《租户公约》，提醒租客不可以在公

寓内饲养宠物。”城开莘社区运营总负责人

袁轶婷介绍，考虑到年轻人饲养宠物的需

求越来越多，在社区规划之初，他们将6号

楼单独设为宠物友好型公寓，供有需求的

租客选择。“这幢公寓装修即将完工，预计

8月份入市。”

今天上午，记者走进宠物友好型公寓，

公寓前方有一片数百米的宠物公园，设有

宠物攀爬、跳跃、钻洞等游乐设施，配有一

片水池，专门供租客遛宠物。走进公寓内，

室内装修也有很多特别之处。“其他公寓的

墙面刷乳胶漆，而这幢楼是装配式建筑，墙

壁既耐抓又耐磨。”袁轶婷说道，公寓的地

下一层还会开设一家宠物托儿所，解决租

客出差、旅行期间的宠物照护问题。

尽管宠物友好型公寓还未对外开放，

但是已有100多户租客预约参观、登记。

公寓开放后，运营方还将和租客签订《宠物

友好型公寓的租户公约》，限制饲养大型犬

的数量，同时按照宠物的类别分配房源，在

最大限度内降低宠物干扰。

王桢表示，目前，随申办“我要租房”应

用场景已累计上线新建类保障性租赁住房

项目26个、约3.1万套房源，今年下半年，

预计还有3万套左右可上市供应，越来越

多的社区将推出一系列多元服务，满足租

客个性化的租赁生活需求。
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■ 秀涟路保租房社区6号楼被设为宠物友好型公寓


